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我市举办第七期企业家管理创新研修班

瑞安企业家走进浙工大“取经”

短评

一场突如其来的疫情，让企业经营普遍困难。加上新时代，随着以大学生为代表的新生

代脑力劳动者的增多，体力劳动者相应的减少，这让越来越多的企业必须直面产业数字化升

级，用以吸纳更多的高端劳动力，让企业“活着”过冬，拥有新的活力，迎接新的发展机遇。

疫情过后，我市企业家协会接连举办了两期培训，通过专家授课，学习知识、交流心得，

接收新资讯，其最终目的就是为了让一些正在迷茫中的企业负责人能更早地走出来。时至

今日，数据已然成为企业创新的燃料，数字化转型是大势所趋，势在必行。此次疫情，即是危

机，也是契机。上天在关上一扇门的同时，又打开了一扇窗。这里的“关门”是“危机”，“开

窗”是“契机”。只不过门是真切实在地关上了，窗却并非显而易见，所以需要靠企业家们慧

眼洞见发现，设法找到这扇窗并将其推开。相信通过我市企业家协会的帮助，经过培训和交

流后，企业家们一定能够更好地应对“危机”，找准“契机”，迎接企业的数字化升级。

（陈瑞建）

扫一扫，看视频

培训期间，浙江工业大学资深教授陈

铁军，浙江工业大学MBA特聘教授、浙

大EMBA课程教授黄德华，浙大博士、浙

江工业大学副教授吕晓青，浙江工业大学

机械学院教授潘柏松，浙江工业大学

MBA特聘教授、浙江财经大学教授叶伟

巍等授课老师为学员们带来了精彩的课

程。

坐在朝晖校区的教室里，企业家们认

真聆听与记录：新时代制造业如何实现管

理创新；创业过程中，企业团队如何建设

与管理；企业如何做好税务筹划，在法律

范围内合理避税；大数据、AI在制造业中

有哪些具体应用；数字经济下，有哪些创

新路径和投资热点……

据了解，此次培训学员们的构成和学

习效果有了明显的变化：越来越多中小微

企业当家人加入培训队伍；学员们的学习

状态也越来越好。

“对于部分规模较大的企业来说，其

管理者的培训机会较多，而小微企业的相

对较少。所以，此次研修班在名额上向小

微企业倾斜。”市政协副主席、市工商联主

席、市企业家协会会长项建忠表示，希望

我市更多小微企业负责人能够在培训中

有所收获，助推企业发展。

在开班仪式上，项建忠表示，市工商

联与浙江工业大学联合举办民营企业家

管理创新研修班，充分表明了市委、市政

府对民营企业家健康成长工作的高度重

视，对坚定不移地推动我市民营经济发展

的信心和决心。他希望，学员们能将学习

成果转化为促进企业发展的强大动力，坚

定发展信心和决心，发扬企业家精神，释

放发展潜力，为谱写新时代瑞安新发展的

辉煌篇章做出更大的贡献。

培训期间，企业家们不时拿起手机，

拍下主屏幕上的“金句”、模式结构图等；

拿起笔，记录教授们口中冒出的各类企业

管理、创新中需要注意的重点，细细品味

其中精细巧妙的思维逻辑和创新模式组

合。在课堂上，企业家们积极与教授进行

案例互动，连课间休息时也不忘抢抓机会

与教授们探讨相关问题。此外，本次研修

班还组织参访了吉利集团杭州总部，让大

家直观感受高端企业及前沿行业发展态

势。

那么，此次培训之后，老中青三代学

员们有什么不同的感悟？日前，记者进行

了采访。

■记者 黄丽云 通讯员 王正 文/图

日前，“瑞安市企业家管理创新研修班”在浙江工业大学朝晖校区圆满

落幕。据了解，此次研修班由市工商联主办、市企业家协会承办，是市企业

家协会组织的第7期培训活动。年龄跨度从50后到90后的老中青三代

60多名瑞安企业家重进校园，转换角色，与教授们相互探讨、碰撞，在一次

次碰撞中产生新思想的火花。

此次创新研修班在浙江工业大学

朝晖校区新教楼举行，最有缘的是我与

今年新入学的侄女成了“校友”。

课堂上，我一边做着笔记一边保存

图片，教授们的很多观点发人深省。比

如，陈铁军教授对创新的理解。他说，

创新就是：人无我有——“新产品或服

务”，人有我优——“新的业务流程”，人

优我变——“有新的突破”，人变我快

——“变化速度领先”。而创新正是所

有企业需要具备的素质，我们公司也不

例外。

另外，参访吉利集团让我深刻体会

到了创业之路的艰辛。70岁的副总裁

张爱群上台给我们讲了两个多小时，虽

然她早上还有发烧症状。讲到情深处，

她几度咽喥，我为之感动落泪。在董事

长李书福的坚持下，吉利集团不断创新

与转型，其胆魄和格局，让人佩服得五

体投地。为我们深刻展示了浙商的四

千精神：走遍千山万水，想尽千方百计，

讲尽千言万语，历尽千辛万苦。

我也要向张爱群学习，我还可以再

工作30年。

50、60后：终身学习，升级打磨认知

浙江万松电气有限公司副总经理许世聪：

财务筹划这块内容我们公司已经

在操作了，万松电气将芯片研发这块独

立计税，增值税由原本的 13%降至

3%。这样一来，企业利润提高了，就有

更多的资金投入生产。智能化改造这

块，万松电气也正在进行当中，智能化

工序已改造完成，所有的生产环节可追

溯。这些课程，都是我感兴趣且急需的

内容。

平时我就喜欢学习，因为只有及

时汲取新的知识，不断充电，才能不

被时代淘汰，带领企业走出新的发展

之路。诚如马克思所言，“一切坚固

的东西都在烟消云散，一切神圣的东

西都在被亵渎”，在这个极速变化的

时代，唯一靠得住的唯有自己的认

知，打磨升级认知需要的正是“终身

学习”。

瑞安市汽摩配协会秘书长韩光寿：

本次培训时间较短，但对我来说，

却是一次难得的“充电”机会，既提升了

自身管理素质能力，又对目前的经济形

势、行业形势有了更准确的认识和把

握，同时还与高校老师建立了良好的沟

通和联系渠道。今后我将把本次所学

的知识应用到实践中，做到学用结合，

更好地服务会员企业。

无论是谁，事业的成功，通常需要

跳出思维定式，通过更有创意地完成

本职工作、管理团队等方式来实现。

这需要终身学习各种交叉学科的知

识，来获得源源不断的灵感。我相信，

通过长期培训学习，必将提高我市企

业家自身战略思维、经营理念、创新能

力和综合素质，对规范企业管理、促进

企业健康运营等产生积极而深远的影

响。

瑞安市新力玻璃有限公司董事长胡美聪：

70、80后：稳中求进开创新格局

华峰集团有限公司总经理助理董玉宝：

作为一个新人，我很荣幸参加了本

次研修班，课程安排饱满，个人收获满

满。老师们深入浅出地讲解，理论与实

践相结合，分析当前最前沿的产业发展

趋势与最具代表性的企业管理案例，特

别有些老师在课堂上结合我们瑞安产业

实际进行分析讲解，让我们产生了共鸣。

让我印象最为深刻的是，在吉利

集团总部听取资深副总裁张爱群讲述

李书福收购沃尔沃汽车的幕后故事。

这个故事让我领悟了企业家的巨大魅

力和他们背后承担的巨大压力，每一

步决策可能都是万丈深渊，这些都是

我们这些职业从业者无法比拟的，向

所有企业家们致敬。

浙江百强乳业有限公司财务部部长陈霄：

此次研修班时间虽短，但收获满

满。教授们所做专题授课，让我对管

理创新有了从感性到理性的认识升

华。

吕晓青教授所讲的《企业税务筹

划》一课，让我印象最为深刻，深受启

发。她介绍了如何利用税收优惠政策

实现节税的目的，以理论结合实际的

教学模式，用大量现实中税务筹划的

案例，阐述了筹划的重要性和可行性。

对于企业来说，全面准确地掌握

税收优惠政策并不是一件容易的事，

合理做好税务筹划，可以为公司的开

源节流、增加利润做出重大贡献。

通过对吉利集团的现场考察，我

充分意识到企业创新转型的重要性。

先驱企业的发展也让我对百强乳业以

后的发展充满信心。

90后：做数字化创新先行者

瑞安市中泰线材有限公司总经理戴风燊：

此次研修班的课程安排丰富饱

满，不仅有宏观层面对于制造业发展

趋势的分析与展望，也有微观层面对

于企业自身财务税收方面的筹划。

这五天的课程中，陈铁军老师的

《新时代制造业管理创新》给了我很深

的印象。课中提到，创新不仅仅局限

于工艺、技术，更重要的表现在整合和

跨界。你不曾想过柯达、尼康会在自

己的领域衰败，但却实实在在输给了

智能手机。康师傅也没输在口味、设

计、体验上，但却输给了美团外卖、饿

了么。百度地图也没想到会因为高德

地图的小团团语音包而流失了那么多

用户。

这些例子比比皆是，所以在当今

的大时代下，创新更要从纬度上出发，

发散新的思维。

瑞安市创丰鞋业有限公司总经理程展：

经过此次学习，我有了非常多的

感悟，对于新一代的制造业也有了更

深的理解。数字化不只是制造业，也

是很多传统行业的重点。从前那种市

场、企业一把抓、只凭经验做生意的方

式，终将过时，被淘汰。通过数字化，

凭借更加具象的数据对比分析，能得

到一个更准确、更科学的结果，并对下

一步进行更有效的预测。

对于制造业的进一步改革，工业

4.0不仅只是对于设备的更新换代。

对于操作人员的要求也会随之提

高。这对企业家自身和管理层来说，

也是一个新的挑战。我们需要不断

学习，丰富自己的知识来跟上设备的

升级。一个成熟的团队将会是企业

最坚强的后盾，发挥好新时代下的长

板效应，用好每一个人才。对于新的

模式，我们也需要更高效的管理方

式，而更直接更高效的沟通是管理的

关键。

最后一天，我们参观了世界五百

强企业——吉利集团，收获很大。吉

利从当年的一个小公司发展到现在

集各种产业和公司为一体的大集团，

是靠自己一步一个脚印拼搏下来。

对现在的企业家来说，机会永远存

在，风险也与之并存，丰富自己，抓住

每一次的机会，你也可能会成为下一

个李书福。

此次培训，有针对智能化改造的课

程——《先进制造业发展趋势（大数据、

AI在制造业的应用）》。授课的潘柏松

教授表示，渐进式智能制造解决方案有

三个阶段，初级精益制造、数字化制造和

智能制造，每一阶段对企业的设计、生

产、服务等价值维度以及公司的愿景、精

益文化等组织维度都有不同的要求。

我们企业正在进行智能化改造

——智能流水线改造，需投入500万

元。但无论是在设备、还是场地上，改

造的难度都不小，资金投入对于企业来

说压力也很大。此次培训让我有了清

晰的思路：数据化、智能化是企业今后

发展的方向，企业目前已到了发展瓶颈

期，不进则退。智能化改造一定要进

行，但也要根据企业自身的发展现状来

进行，不能盲目。企业要在稳中求进，

最终打开新格局。另外，智能化改造不

仅仅是设备的更新，人才需要同步跟

上，观念也需要及时改变。

浙江迈力机电有限公司董事长叶文哲：

瑞安企业家走进浙工大学习

企业家们参观吉利集团企业家们参观吉利集团


